
平成２５年度 第Ⅱ期 実習報告書のまとめ 

山梨県薬剤師会    

薬学生受入対策委員会 

① 感想 

 ・ 実習生の受入れも２回目となり、初めての受入の時と比べるとより充実した実習を行えた

と感じる。実習生は大変意欲的に実習に取組んでおり、指導側としても良い刺激となった。

今回は実務を中心に、服薬指導や近隣医療機関との連携の部分でも実習生に体験してもらう

機会を多く取れた点で、指導側としては満足のいく実習が行えたと感じる。 

 

 ・ 終わってみれば早かったなと思う反面、終わってホッとしている。１薬局完結型で受入を

行っているが、やはり負担が大きい。学生も他の薬局に行くことも勉強になるので、協力薬

局との連携が必要と思う。かかえている役職や仕事が多く自分が充分な指導が出来たか心配

である。 

 

 ・ 実習担当は初めてでした。計画を立てて予定通りに進めて行くのは大変だと感じた。後半、

服薬指導実践と調剤をメインで行っていた時は、学生の自主性も高く、充実できたと思う。 

 

 ・ 私個人、学生の受入が初めてでしたので、何を指導すればよいかわからず、勉強の連続で

した。指導事項を予習し、そして指導という流れが身につくまで大変でした。幸い、今回受

入れた学生さんは大変優秀で大学で学んできた土台があり毎日の復習も徹底していただい

たおかげで指導しやすく順調に実習を進めることができた。普段、意識することのない法令

や届出事項、業務のひとつひとつを見直すことができ自分自身の薬局管理・薬剤師業務に対

する勉強になりました。 

 

 ・ 今回の実習生は病院実習を経験していたせいかとてもすんなりと薬局実務をこなすことが

できた。指導時間は十分とれたとは言えないものの実習生も積極的で空いている時間には自

ら調べて勉強・習得する姿勢だったため、お互いに十分な効果を上げることができたと思う。 

 

② 問題点と今後の課題 

 ・ 唯一、ＯＴＣの接客販売の部分が実際に体験してもらうことができず、座学とロールプレ

イのみで終わってしまったので、実際の接客販売を経験してもらう機会をどのようにつくっ

ていけるかが今後の課題と感じる。 

 

 ・ エリア内の薬局との連携を積極的に行う。移動手段が問題。 

 

 ・ 午前中に薬剤師が１人抜けるのは体制が困難で、午後に講義が多くなってしまい眠くなり

やすいと感じた。 

 



 ・ 指導にあたり補助教材として他県薬剤師会で作成された実習支援ツールを使用しましたが、

内容が最新でないところがあり、どういったところからカリキュラムに適した最新の情報を

得て指導につなげるのか、課題に感じた。 

 

 ・ 当薬局では扱う薬局実務の事項が多く、ほとんどのＳＢＯｓに対応することができた。で

きない部分はチェーン薬局の特性を生かして他薬局と協力して行うようにした。また、市販

のワークを用いて解答する中で理解を高めてもらったが、とても効率よく感じた。 

 

③問題点・課題の改善点 

 ・ 現状では、数少ないＯＴＣ購入のリピーターが来局した際に、その機会を逃さずに実習生

に接客販売の経験をしてもらうという方法しかないと感じる。 

 

 ・ 基幹薬局の育成と協力薬局を増やすこと。 

 

 ・ 検査センターでの集合研修は事前に周知されておりましたが、甲府市薬で行われたＯＴＣ

販売に関するロールプレイングの集合研修については、終わったあとで耳にした。事前に分

かっていれば、学生さんと相談して参加も検討しましたので他地域で行われている集合研修

も事前に知る事ができればと思う。 

 

 ・ 薬局製剤、漢方製剤、地域連携に関しては薬剤師会の協力が必要だと感じた。学校薬剤師

に関しては今後も集合研修を行っていただけるとありがたく思う。 

 

④協力薬局の感想・問題点と改善策 

 ・ 薬局により業務内容や地域との関わりも異なり、それらを体験することが学生の満足度の

向上につながっているので、協力薬局での実習は有意義であったと感じる。今回受入れた学

生は他職種との連携に関心をもっていたこともあり、協力薬局では医療機関、介護機関、流

通関係などとの関わりの部分をどのように行っているかを見てもらうことを意識した実習

にすると良いのではと感じる。 

 

 ・ 同時に受け入れている薬局同志の勉強会協同開催はとても良い。 

 

 ・ 集合研修はどれも良い感想が聞かれた。 

 

 ・ 薬局製剤・漢方製剤・ＯＴＣ販売など当薬局で実施困難な内容をおこなっていただき、学

生さんも大変満足していたようです。協力薬局の先生方には大変感謝しております。 

 

 ・ 「この薬局ではこの業務を行っている」ということが明確になればもっと実習の協力を要

請しやすいと思った。 



実習生アンケート
長期実務実習　第Ⅱ期（平成２５年９月２日～１１月１７日）　５施設５名
アンケート提出者　５名
病院実習　未：１　　　　済：４
①今回の実習はあなたのニーズにマッチしましたか？

最低　１ 2 中程度　３ 4 最高　５
1 4

②指導薬剤師から受けた指導時間いついてどうでしたか？

物足りない　１ 2 中程度　３ 4 充分　５
2 3

③大学での事前学習・講義などと実習での相違点はありましたか？

なし あり 未記入
3 2

④自分で思い描く薬剤師像と実際の薬剤師像とマッチしていましたか？

かけ離れていた１ 2 中程度　３ 4 合っていた　５
3 2

⑤今回の実習を終えて、卒後の進路希望について変化はありましたか？

なし あり 未記入
4 1

⑥主に実習を受けた薬局の指導薬剤師の対応はどうでしたか？

悪かった　１ 2 中程度　３ 4 良かった　５
1 4

⑦今回実習を行った他の薬局等での実習はどうでしたか？

悪かった　１ 2 中程度　３ 4 良かった　５
1 4

⑧今回の実習が今後（在学中、卒業後）に役立つと思いますか？

役立たない　１ 2 中程度　３ 4 役立つ　５
1 4



コメント部分について
③大学での事前学習・講義などと実習での相違点はありましたか？
＜あ　り＞  ２名

＜未記入＞　０名

⑤今回の実習を終えて、卒後の進路希望について変化はありましたか？

＜あり＞  １名

＜なし＞  ４名

⑨今後の実習をより良いものにするためにお聞きします。

・全ての薬剤師の先生方、事務の方々に丁寧に指導して頂き、本当に意義のある実習
となりました。私自身に至らない所が多かったにも関わらず、ミスをした際にはその原因
を除くように指導してくださり、自分自身に甘えていた部分も見つめ直すことが出来まし
た。１１週間、本当にありがとうございました。

・地元山梨での実習は、今後の進路を考える上でとても貴重な時間となりました。卒業
後は地元で働きたいと思いました。また、指導してくださった薬剤師の先生方が優しく、
毎日学ぶ事がたくさんある実習となりました。本当に感謝しています。現場での実践的
知識・技能・態度を勉強する事ができた２ヶ月半でした。

・調剤薬局はとても多忙であることが分かった。そのため、調剤等の実務は良く学べた
が、勉強的な部分は病院と比較するとあまり学べなかった。

・この薬局の実習スタイルがワークやピッキング作業をやるよりも多くの患者さまに接す
ることを重視していた為、多くの人に投薬する中で大きく成長できたと思います。

・大学での講義の範囲では学びきれない内容（適応外処方等）もあり、新たに学ぶ事が
多かったです。

　　この実習の良かった点、悪かった点、その他気付いたこと

・実習先の店舗だけではなく、他店舗にも見学することができ、そこでの業務内容や地
域との関わりについて学ぶ事ができました。集合研修においても他の薬局での実習生
との交流が深められたとともに、他職種との連携を実感することができて良かったと思
います。

大学院→大学院
薬局→薬局

未定→卒業後すぐでなくてもいつか調剤薬局に勤務したいと思います。


